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妙地变成了“五环”；负载入境过往车辆通行的环形高速公

路，没经过“转岗培训”就不伦不类地充当起了城市“交通

枢纽”。为确认“五环”是否存在规划失误责任，最近，国

家发改委专家在对北京五环路进行了评估和考察后接受了本

报记者专访。专家指出，有关五环路取消收费的报道，有许

多不准确之处。 北京五环路取消收费一事，被全国大大小小

的媒体炒得沸沸扬扬，有的为谁还贷款作推测，有的对“首

发模式”表示怀疑⋯⋯但更多的还是对北京市政府及规划部

门是否存在工作失误提出质疑。 耗资如此巨大的工程，北京

市政府花了三年时间，会作出如此“与实际脱节”的规划吗

？国家发改委综合运输研究所在对五环进行考察并得出了新

结论。4月9日，国家发改委综合运输研究所郭小碚副所长，

接受了本报记者独家专访，回答了大众关心的有关问题。五

环收费不是规划失误 “五环在北京城市规划中叫‘公路一环

’后来不知什么原因改称‘五环’，它的功能是负载入境过

往车辆通行的环城高速公路。作为高速公路，受益者主要是

入境过往车辆，从这个意义上说，五环收费是应该的，也是

合理的。”郭小碚向记者解释了五环当初收费的原因。 对于

规划失误的批评，郭小碚笑着说：“城市规划部门其实是在

为五环背‘黑锅’，造成五环今天的尴尬局面，并不是规划

部门‘近视眼’造成的。北京所作的城市规划没有错，可以

说是科学的。北京市区规划为四环以内，以高速公路向外辐



射连接卫星城，中间穿插生态绿化带。也就是人们所说的‘

串葡萄’。这种城市规划模式是符合北京城市可持续发展的

战略目标的。五环按此规划就该设计为负载过入境过往车辆

通行的环城高速路，这是没错的。” 而城市的发展却是没按

规划进行，而是在‘摊大饼’。 即：以旧城为单一中心像“

摊大饼”似的向外建设环线、新区包围旧城、同心同轴蔓延

。目前北京市区建城区面积比旧城扩大了4.9倍，市区人口增

加了近4倍，目前已越过了第四道“同心圆（四环）”。而且

越“摊”越快，有的地方已“摊”到了五环，甚至六环。 五

环本来是按“串葡萄”的城市发展模式设计的，但由于“大

饼”越过了四环“摊”到了五环，四环以外的郊区变成了市

区。再加上商业向中心区云集，住宅只能向外“退让”。目

前，北京市在近郊区建设的望京居住区，规划人口将达25万

至30万；在远郊区建设的回龙观居住区，规划人口将达30万

。相当于一个小城市。这使得本来就不堪重负的城市交通雪

上加霜。五环由环城高速公路“转岗”为城市快速路，也就

成了自然而然的事。 “串葡萄”为什么不结果 来自北京规划

院的资料显示：北京城市规划区按照市区（即中心城市）→

卫星城（含县城）→中心镇→一般建制镇四级城镇体系布局

。市区中心地区的范围大体在四环路内，面积近300平方公里

。市区是城市的主体，是政治、文化中心功能和各项经济功

能集中体现的地方，按“分散集团式”布局原则，由市区中

心地区和环绕其周围的北苑、酒仙桥、东坝、定福庄、堡头

、南苑、丰台、石景山、西苑、清河10个边缘集团所组成。 

郭小碚说：“这样的布局规划正如吴良镛教授提出的‘串葡

萄’的城市发展模式，就是交通轴加上一些城镇建设的区域



，再加上生态绿地，就像一个葡萄藤、葡萄叶、葡萄珠之间

的关系，有序地安排城市发展的空间，有序组织城市建设。

”世界许多国家的经验表明，“串葡萄”方式已成为区域性

中心城镇的一种重要的形式。 记者问：“规划好的‘葡萄藤

’为何不结‘葡萄’，而市区却在一个劲儿地‘摊大饼’呢

？” “原因是北京市区设计的14颗卫星城没有‘飞’起来。

”郭小碚进一步分析指出，“人们不愿意到卫星城居住，商

家自然就不愿意到卫星城投资，反过来卫星城的就业机会就

少，也就更没人愿意搬到卫星城去居住。这就形成了一个恶

性循环。” 对人们为什么不愿意到卫星城居住这一问题，记

者作了一个抽样采访： 杜女士在一家电子进出口公司上班，

月收入8000元，自己买了一辆捷达车，据她说，她的积蓄虽

在市内买房相差甚远，但在郊区买套两居室的房足够，但她

仍然在理工大学租房住。 记者问：“你有车为什么不在郊区

买房？” 杜女士回答：“高速路快是快，开车也就半个多小

时，但每天要交20元的过路费，一年下来就要交近万元的过

路费，几十年下来可不是一笔小数目。” “在通县租房是比

市内便宜多，但到郊区走高速的公交车，月票无效，月票有

效的车速度又太慢，如果我住郊区每天坐月票无效的车上下

班，光车费每月就要两三百元。”一位在四惠上班的办公室

文员在接受记者采访时如是说。 好望角酒店老板的话，更说

明了卫星城“飞”不起来的原因，“我开始资金少，在通县

花了5万元租了个门面，门面倒大，但吃饭的人少，一年下来

没赔没赚。后来我来到万泉庄（当时还没拆迁）租了个近似

于地摊的小饭馆，可一年下来赚了10多万元。” 记者调查发

现，卫星城“飞”不起来的原因是没人愿意去卫星城安家，



不愿意到卫星城安家的原因当然多种多样，而最为集中的还

是交通问题。收费站卡住了卫星城的咽喉 “卫星城搞不起来

的原因很多，但交通是主要原因，”郭小碚分析指出，“因

为高速公路收费站‘卡住了脖子’。” 郭小碚认为，要使卫

星城“飞”起来，搞好卫星城的配套基础设施，制定更加优

惠的政策是根本，但取消连接卫星城高速公路的收费站，发

展快速公交是突破口。 “但取消收费站，修路的贷款谁还，

新增高速路谁出钱修？” 郭小碚认为，假设取消收费站，进

一步改善市区与卫星城的交通，卫星城及改善后的公路两侧

土地将会得到成倍增值，政府可从增值的地价和相关产业收

益中抽出一部分来还贷款、新修公路和改善基础设施建设。 

交通畅通带来的潜在价值是几个过路费根本无法比拟的。以

五环为例，来自城市规划报告的数据显示，五环路在20年评

价期内可计算的各种效益可达到五环路总投资的10.7倍，将会

给北京带来至少近1500亿元的经济效益。这其中包括：房地

产5年增值185亿元。 事实胜于雄辩。深圳、上海早已纷纷取

消市属公路收费制度后的城市交通及相关产业的可喜变化就

是例证。 但北京首发公司有关人员在电话里告诉记者，目前

他们没有取消京石/京开/八达岭等高速路的收费计划。 至于

五环取消收费后的还贷问题，郭小碚建议，可先由政府财政

支付，也就是说先用老百姓的钱还贷，政府再从五环增值后

的土地等相关产业的收益来还老百姓。郭小碚进一步指出，

取消公路收费，并不是要回到一切由财政大包干的时代，同

样是市场化运作，比如同样可由某个公司贷款修路，或招商

引资修路，只不过还贷不是靠设卡收费，而是靠路修通后道

路两侧的增值部分来还。六环会不会重蹈五环的覆辙 六环在



规划中叫“公路二环”，其功能在规划中与以前的五环类似

，是一条连接卫星城和负载入境过往车辆通行的环城全封闭

高速公路，目前部分地段已动工修建。“六环会不会重蹈五

环的覆辙？”这是记者在采访中听到的最多的一句话。 “这

不好说，按规划是不会的，但北京城市的发展往往是不按规

计设的路线走，有时甚至南辕北辙。”郭小碚回答。其他有

关方面的专家也有类似看法。 郭小碚说：“这个问题说起来

非常简单，上面谈到的规划‘串葡萄’，发展却‘摊大饼’

是直接原因，但根还在人们的思想观念问题。北京作的城市

规划是比较超前的，但如何实现规划的目标，人们的指导思

想就显得滞后多了。可能当时一些人对政府‘指手画脚’能

量估计过高，认为‘我要你到哪里，你就要到哪里’； 对市

场的能量估计过低，没把改善卫星城的居住和投资环境的文

章做‘足’。随着我国入世，市场化的步伐进一步加快，在

资源配置中市场成了‘主人’，而政府的能量却越来越小了

，于是企业就显得不那么听‘招呼’了。规划的蓝图再好，

也就只能是停留在纸上了，不但不能使规划实现，反而造成

资源、资金的浪费，使‘城市病’的病情进一步加重。” 郭

小碚诙谐地说：“政府现在就该把六环周边土地控制起来，

如果六环重蹈了五环的覆辙，政府也好用增值后的土地来还

贷。”■链 接“摊大饼”和“串葡萄”谁优谁劣？ “摊大饼

”：是城市发展一种模式的形象比喻，即从城市中心向外不

断扩延的方式。“串葡萄”：是吴良镛教授提出的城市发展

模式，就是交通轴加上一些城镇建设的区域，再加上生态绿

地，就像一个葡萄藤、葡萄叶、葡萄珠之间的关系，有序地

安排城市发展的空间，有序组织城市建设。也就是说，将一



些城镇、区域串起来，和原来的中心城市形成一个完整的城

市周边网络。 但不能说“串葡萄”就一定比“摊大饼”优秀

，因为它们的适用范围各不相同。一般地说，“摊大饼”适

合于中小规模城市的发展。而“串葡萄”适合城市规模很大

，城市产业发达，存在一些现代的城市病，经济条件优越，

区域辐射能力强。在进一步进行城市扩张的时候，一般就采

取“串葡萄”的方式来发展卫星城了。 作为“摊大饼”工程

，其核心是提高城市的综合实力。即进一步扩大城市规模，

完善城市基础设施、配套设施，提升城市地位，完善城市功

能；改善投资环境，吸引人才科技，聚集区域内有效资源；

确定城市定位，发展多种产业，提高经济实力；发展文化服

务事业，确实改善居民生活质量。 作为“串葡萄”工程，其

核心是为“母城”服务。建设的重点应该是转移和分散市区

人口；转移市区工业，特别是污染型工业；与此同时，卫星

城建设应体现自己的区域特色，突出产业特点，在区域内进

行合理的产业布局，实现分工合作。1 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


